

# La Suisse au secours de l'impérialisme portugais

Chaque année a lieu le Comptoir Suisse. Celui-ci prend à la fois l'aspect d'une fête populaire et d'une exposition-vente des produits et des nouveautés de l'industrie suisse. Par-là la bourgeoisie veut faire passer auprès du peuple suisse "l'image de marque de la Suisse", petit pays "neutre", "démocratique", et "paisible".

L'invitation du Portugal, réanime qui vient d'obtenir un succès international retentissant par ses massacres en Afrique, montre que la réalité est fort différente.

Que signifie cette invitation? Le Conseil Fédéral y répond lui-même: "Cette présence (celle du Conseil Fédéral au Comptoir) signifiera qu'il est dans l'intérêt des uns et des autres—et pas seulement dans l'intérêt économique— que des relations d'échange se développent."

Le Conseil Fédéral confirme par là: qu'il ne saurait être question de relations économiques "neutres" entre la Suisse et le Portugal, donc que la Suisse cautionne la politique coloniale et dictatoriale du gouvernement portugais. D'ailleurs la Suisse soutient économiquement le Portugal, investit dans ses colonies et appuie fermement un des plus puissants alliés du Portugal en Afrique Australe: l'Afrique du Sud.

Pour justifier la venue du Portugal, le Conseil Fédéral nous joue aussi la farce de la "tradition démocratique suisse", à savoir: le Portugal, pays colonial et dictatorial a le "droit" de participer au Comptoir, mais le peuple suisse a également le "droit" de manifester son désaccord. Le "peuple" s'en souviendra lorsqu'il se trouvera affronté aux flics chargés d'assurer la défense des assassins portugais!

## Solidarité impérialiste

D'un point de vue impérialiste, l'invitation du Portugal prend une signification très claire quand on sait d'une part que de plus en plus les liens politiques et économiques se développent entre le Portugal et les autres pays capitalistes, d'autre part que le Portugal est une puissance coloniale qui garantit à coups de défoliants et de napalm l'hégémonie du "monde libre" ainsi que des profits assurés aux capitalistes étrangers en Afrique Australe. La solidarité des pays impérialistes avec le Portugal a donc des motifs fondés; le cas de la Suisse est exemplaire: les intérêts économiques qu'elle a en Afrique du Sud, bastion de l'impérialisme dans la région, et dans les colonies portugaises (Brown Boveri participe à la construction du barrage de Cabora Bassa, l'URS à son financement) lui font voir avec appréhension l'extension de la lutte populaire de libération

nationale dans les colonies portugaises. Vu les intérêts impérialistes dans cette partie du monde, il est facile de comprendre pourquoi l'OTAN, organisation militaire de l'impérialisme mondial, fournit un appui aussi considérable à l'armée portugaise.

La lutte menée par l'impérialisme contre les mouvements de libération ne se situe pas uniquement au niveau militaire, mais aussi aux niveaux politique et économique: il est à cet égard significatif de constater que le début des investissements étrangers massifs au Portugal et dans ses colonies coïncide avec le début de la montée des luttes de libération dans les colonies: par cette pénétration économique, les pays impérialistes tentent de raffermir leur domination et de préserver ainsi le camp impérialiste en Afrique Australe contre les coups que lui portent les luttes des peuples en Angola, Mozambique et Guinée-Bissau. Un exemple de ces tentatives: le barrage de Cabora Bassa, qui fournira de l'énergie électrique bon marché à l'Afrique du Sud, permettant ainsi une augmentation des profits des capitalistes sud-africains et étrangers, et qui permettra l'implantation d'un million de colons dans la région, pour lutter contre l'influence grandissante des forces de libération.

## Le Portugal: un allié intéressant...

Il y a donc bien des raisons à l'intérêt manifesté par la bourgeoisie suisse au Portugal; "ce petit pays qui se développe rapidement", comme nous le chante la propagande bourgeoise, présente des avantages certains:

-les investissements étrangers y sont les bienvenus, et qui plus est les profits y sont assurés; le gouvernement Caetano, à la suite de Salazar, déploie des efforts touchants dans ce sens: tous les moyens sont bons pour museler la classe ouvrière et les couches populaires: droit de grève inexistant, pas d'autres syndicats que les syndicats gouvernementaux (pour compenser, l'adhésion y est obligatoire...), répression policière (charges de police contre tout rassemblement, perquisitions, fouilles, arrestations arbitraires, censure, etc).

La répression du peuple portugais est une nécessité pour les classes dirigeantes: en effet, la guerre coloniale que le Portugal mène depuis plus de 10 ans, et qui engloutit la moitié du budget de la nation, ne peut être financée que par l'exploitation forcée du peuple portugais.

Ce sont les classes populaires qui paient la politique coloniale des classes dominantes. Le phénomène de l'émigration en est un exemple typique: les profits que la bourgeoisie portugaise retire des devises qui rentrent au Portugal, envoyés par les travailleurs émigrés à l'étranger, suffisent quasiment à eux seuls à couvrir les dépenses militaires du gouvernement.

La présence active du Portugal en Afrique Australe intéresse évidemment tous les impérialistes qui voient en cette présence un moyen supplémentaire (avec l'Afrique du Sud, la Rhodésie...) de pénétration impérialiste ainsi que de défense de leurs intérêts stratégiques dans cette partie du monde. Entre autres, il s'agit pour les impérialistes de défendre à tout prix la Route du Cap ainsi que les îles du Cap Vert, menacées par la lutte de libération du peuple africain, et qui sont des points stratégiques vitaux au point de vue militaire (défense de l'Atlantique Sud) et économique (approvisionnement en pétrole).

## ... que les impérialistes doivent renforcer

La faiblesse de la bourgeoisie portugaise, qui n'a pas pu comme les autres pays européens développer des structures néo-coloniales dans ses colonies, la pousse à chercher l'appui de l'impérialisme pour compenser cette faiblesse face aux luttes de libération. Cet appui lui est d'autant plus volontiers fourni que les bourgeoisies impérialistes se donnent ainsi le moyen de dicter leurs conditions au Portugal pour que celui-ci évolue vers une politique coloniale plus conforme aux normes dominantes d'exploitation des peuples, à savoir la mise en place progressive de structures néo-coloniales. Dans cette optique, certains pays (comme la Suède, la Hollande) à tradition social-démocrate, appuient les mouvements de libération dans l'espoir de "contrôler" l'indépendance de ces pays, c'est à dire de permettre à l'impérialisme de continuer à exploiter et à dominer ces peuples au cas où le Portugal subirait une défaite qui l'obligerait à se retirer militairement. Ceci s'est produit pour la France et l'Angleterre qui, après avoir quitté leurs colonies, ont laissé des structures néo-coloniales qui leur permettent ainsi de continuer, avec l'appui d'une bourgeoisie locale à leur solde, le pillage et l'oppression des peuples des pays tels que la Rhodésie, le Tchad, le Cameroun etc.

Si les relations entre le Portugal et les autres pays européens se développent, c'est que les 2

parties y trouvent leur compte: la bourgeoisie portugaise parce qu'elle a compris qu'elle ne pouvait pas renforcer sa domination de classe en dehors d'une participation active au racket capitaliste mondial; les bourgeoisies européennes parce qu'elles se donnent ainsi un moyen pour renforcer le développement capitaliste du Portugal à travers son intégration à l'Europe(AELE,CEE),ce qui doit favoriser une évolution de sa politique coloniale dans un sens plus conforme à la stratégie impérialiste mondiale.

## Les luttes de libération nationale effraient l'impérialisme

Il y a plus de 10 ans que les peuples d'Angola, du Mozambique et de Guinée-Bissau ont pris les armes pour se libérer du joug du colonialisme portugais. Au fur et à mesure que leur lutte prenait de l'ampleur, grâce à l'implantation solide des mouvements de libération qui rassemblent toutes les forces avant un intérêt à la libération nationale, l'affrontement entre forces de libération et colonialisme portugais est devenu un affrontement beaucoup plus global: en effet, les peuples d'Angola, Mozambique et Guinée-Bissau se sont trouvés affrontés à l'intervention non seulement de l'armée portugaise, mais également des troupes sud-africaines et à l'OTAN qui fournit son matériel de guerre au Portugal ainsi qu'une aide technique (instructeurs américains qui transmettent leur riche expérience acquise au Vietnam...). C'est pourquoi la lutte des peuples africains a une importance décisive dans le cadre de la lutte contre l'impérialisme

mondial. Le danger que représente cette lutte pour l'impérialisme explique le déchainement de violence contre les peuples et les mouvements de libération dans les colonies: - guerre coloniale inspirée des méthodes US au Vietnam, à savoir usage massif de défoliants, de napalm, bombardements de populations civiles, etc.

- assassinats de militants tels Mondlane (FRELIMO) en 1969 et Cabral (PAIGC) en 1973.

- collaboration étroite du gouvernement portugais avec le régime raciste d'Afrique du Sud.

## Pour un large soutien politique

Le soutien aux luttes des peuples des colonies portugaises ainsi que la mise en lumière des liens politiques et économiques qu'entretient la bourgeoisie suisse avec l'Afrique du Sud et avec la dictature de Caetano est un aspect non négligeable de la lutte de classe en Suisse. En désignant toujours plus clairement la bourgeoisie suisse comme bourgeoisie impérialiste à part entière,

il s'agit de lutter contre l'idéologie de la "neutralité", du "pacifisme" prétendus de la Suisse, de dénoncer les discours lénifiants sur "l'aide au Tiers-Monde". Ces discours ont en effet pour but de mystifier les masses populaires en leur faisant croire que leur intérêt est dans la collaboration avec la classe dirigeante, pour éviter que les masses ne prennent conscience que leur véritable intérêt est dans la solidarité avec les peuples et classes opprimés dans la lutte contre l'impérialisme et le capitalisme.

C'est pour développer cette solidarité que nous appelons au renforcement des comités qui se proposent de mener un travail politique de soutien aux luttes des peuples opprimés par la mobilisation de larges couches de la population qui dépasse les protestations indiguées. En effet la bourgeoisie suisse ne fait que jouer son rôle impérialiste lorsqu'elle participe au pillage et à l'oppression des peuples; cette politique répond aux intérêts de classe de la bourgeoisie en ce qu'elle lui permet de renforcer sa domination sur la classe ouvrière ici-même. Seules de larges luttes s'inscrivant dans le cadre de la lutte de classe ici constituent un véritable soutien à la lutte des peuples dominés.

Le 30 août 1973

CENTRE DE LIAISON POLITIQUE GENEVE

LUTTE POLITIQUE NEUCHÂTEL

LUTTE PROLETAIRE BIENNE

REVOLUTIONÄRE AUFBAUORGANISATION ZÜRICH

REVOLUTIONÄRE GRUPPE BASEL

SCHINAGU BERNE

## Manifestation nationale

Samedi 8 septembre à 15 h.00

Place de la Gare. Lausanne.